Faculté de Droit de Chambéry



Conférences de vie politique comparée Session 2025

L'Université Savoie Mont Blanc et la Faculté de Droit reçoivent cette année pour le treizième cycle de Conférences de Vie Politique Comparée des chercheurs en sciences sociales et humaines dont les travaux permettent d'éclairer de grandes questions sociopolitiques contemporaines.

Ces conférences sont ouvertes à tous publics. L'entrée est libre.

Elles se tiendront le jeudi de 13h15 à 16h30, dans l'amphi A3, Campus de Jacob Bellecombette (les 06/02, 13/02, 20/02, 13/03, 10/04).

Coordination:

Frédéric Caille, maître de conférences HDR en science politique, Université Savoie Mont Blanc

Renseignements:

Téléphone: 04.79.75.85.11 Frédéric.Caille@univ-smb.fr

Jeudi 13 février 2025

Alain Coulombel, agrégé d'économie gestion et ancien enseignant en classes préparatoires en Haute-Savoie, est l'auteur de plusieurs ouvrages sur l'écologie et la crise socio-environnementale actuelle. Ancien élu régional et porte parole-national d'Europe Ecologie Les Verts, il viendra nous présenter son dernier ouvrage, paru cet automne, qui explore les interpénétrations des dépassements récents de diverses limites humaines et planétaires, et présente des pistes très diversifiées d'action et de réflexion.



Notre époque se caractérise par sa démesure. Sous la forme d'un abécédaire, cet essai a pour objet de présenter quelques expressions de cette démesure : d'accumulation du capital à zone critique en passant par barbarie, catastrophe, post-vérité, extractivisme, feux et mégafeux, guerre sans fin, surveillance totale ou homme augmenté. Toutes ces figures sont profondément liées entre elles, non seulement parce qu'elles s'interpénètrent (comme le réchauffement climatique et la perte de biodiversité, la désertification et les mégafeux, les villes intelligentes et l'intelligence artificielle), mais aussi parce qu'elles relèvent d'un même processus global l'Anthropocène ? – liant des dimensions (géo)politiques, sociales, biophysiques, économiques... Malgré tout, le pire n'est pas toujours sûr. L'inquiétude s'accompagne d'un bouillonnement de pratiques et d'expériences de pensée qui cherchent à rendre compte de l'état présent du monde. De nouvelles controverses et de nouvelles problématiques voient le jour qui expriment un bouleversement de nos cadres intellectuels, existentiels et politiques. Le vivant, sous toutes ses formes, fait irruption dans nos manières de voir et de penser. De nouveaux possibles se dessinent sans qu'ils aient pour l'heure crever le mur des constructions matérielles et immatérielles héritées de l'ancien régime climatique. A mesure que le siècle avance, les sciences humaines et les sciences de la nature s'écoutent et se complètent. L'anthropologie, la biologie, la théologie, la littérature, les sciences naturelles, l'éthologie, la pédologie, la géologie, la philosophie... rivalisent d'ingéniosité et de questionnements.